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 -  L’éditorial du président 
Déjà presque une année d'activités…et des avancées significatives ! 
Nous avons été très bien reçus par le Président d’ESSO SAF et nous espérons obtenir le fichier des retraités Mobil. 
Nous poursuivons le développement de nos liens avec nos collègues retraités, non seulement d’ESSO, mais de BP 
et … 
Nous avons accueilli au sein du bureau de nouvelles recrues de valeur : Jean Pierre Flouzat, Claude Lanoiselée, 
Gérard Minsat (voir photo) et d’autres sont sur le point de nous rejoindre. 
Toutes les bonnes volontés provinciales et parisiennes sont les bienvenues. En effet, plusieurs de nos 
représentants régionaux ont demandé « à faire valoir leur droit à la retraite » et veulent être déchargés de leurs 
responsabilités. 
La vente du livre "histoire de MOBIL en France", a connu un franc succès ; il reste néanmoins quelques 
exemplaires disponibles ; profitez-en, il ne sera pas réédité (prix adhérent : 10€). 
Nous apprécions de recevoir vos remarques, commentaires et idées sur le fonctionnement de notre association. 
N’hésitez pas à nous adresser un mail ou un courrier d’encouragement, de remarques ou de critique ! 
Le site internet est sur le point de subir non pas un « facelift » mais une réorganisation totale pour que nous 
l’utilisions davantage. En plus de photos, nous voulons y mettre, en ligne, des articles trop longs pour être mis 
dans la gazette. 
A bientôt autour d’un verre, le lundi 25 mars, après l'Assemblée générale, au Stade ESSO de Rueil. 
 

 -  Le bureau de l'Association 
Le bureau renforcé est le suivant : 

 

 -  Nos propositions de voyages pour 2019/2020 
.  Escapade à Amsterdam, durée 5 jours du 23-27/ septembre/2019) :  
Voyage en train de Paris Nord puis croisière sur les canaux, découverte des principaux musées, visite de La Haye 
et de Delft, une des capitales européennes les plus surprenantes – A partir de 1300€. 
 
.  Circuit en Italie « Les Pouilles – la Botte de l’Italie », durée de 8 jours, en mai 2020 
Avec la découverte de Bari, Trani, Matera, Alberobello (les trullis traditionnels), Lecce (la Florence baroque), 
Otrante, Ostuni. En hôtel 4étoiles - A partir de 1830€. 
 
Pour toute information, contacter Sylvie Vezard au 06 01 00 50 14 ou sylvie.vezard66@orange.fr 
Ces deux voyages sont proposés par la Maison des Voyages Europe/Paris. 

MESSAGES DE L’ASSOCIATION 

Editorial du président 
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Pensez à renouveler votre cotisation en retournant la fiche jaune reçue en décembre. 
 

 La revalorisation des pensions 
En novembre 2018, les pensions complémentaires ont été augmentées de 1% soit moins que l’inflation 
mesurée à 1,8% pour l’année 2018. Cette année, la revalorisation sera de 0,3 % et non indexée sur l'évolution 
moyenne des salaires comme mentionné dans la presse 
 

 La taxation des pensions "chapeau" 
Les procédures en cours ont pris du retard, notamment en raison du déménagement du tribunal de Paris. Le 
dossier est désormais suivi par Gérard Debéron à qui vous pouvez transmettre toute demande. 
 

 Les effectifs de l’Association en baisse 
Le nombre d’adhérents régresse régulièrement depuis plusieurs années. En 2017, nous étions 966, puis 927 
l’an passé ; cette année, début mars, nous sommes à moins de 800. 
Notre objectif est de revenir à 1 000, un objectif ambitieux, mais atteignable, si chacun en parle autour de lui 
et persuade une personne d’adhérer. 
 

 Le site internet de l’Association 

Nous souhaitons améliorer la présentation de notre site. Vous avez sûrement des enfants ou des petits-
enfants capables de nous aider à moderniser cet outil. Merci de nous contacter … 
 

 Recherchons des responsables régionaux 

Pour la région « Ile de France », Claude Lanoiselée remplace Dominique Fieux dans ses fonctions de 
responsable régional. Claude Guérin a démissionné de son poste de délégué pour la Touraine, pour raison de 
santé, et René Poujol souhaite être remplacé pour la région PACA. 
Si vous êtes intéressés, envoyez votre candidature à Dominique Fieux (coordonnées en page 2). 
 

 Un nouveau responsable pour le « groupe Nowa » 
Lors du déjeuner annuel du 11 janvier un "jeune", Fréderic Dauvergne, a accepté d'être le nouveau 
correspondant des "africains " en remplacement de Dominique Fieux. 
 

 La fusion de l’IGRS Mobil avec celle d’Esso 

L’Institution de Gestion de Retraite Supplémentaire Mobil a fusionné avec son équivalent Esso. En septembre 
2018, un courrier d’information a été reçu par tous les bénéficiaires.  
La gestion administrative est désormais externalisée. Ceci ne concerne ni les droits ni le paiement des 
retraites qui restent sous la responsabilité du service retraites Esso. 
 

 Le prélèvement à la source est entré en vigueur 
Depuis janvier, l'impôt sur le revenu est perçu sur les pensions (et les autres revenus imposables) sur la base 
d’un taux défini par l'administration fiscale. La direction de l’IGRS ESSO a adressé à tous les bénéficiaires de 
l’IGRS un courrier accompagné d’un exemple de relevé de rente, faisant ressortir les informations liées au 
prélèvement à la source. Nous ne pouvons que saluer cette démarche car les informations fournies sont 
claires et utiles. Nous vous recommandons d’utiliser ce support si vous souhaitez mieux comprendre votre 
relevé de pension de janvier 2019 et notamment le montant net payé après prélèvement à la source.  

 

MESSAGES DE L’ASSOCIATION 

Des informations diverses 
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 La personne de confiance 

Majeur, on peut devenir personne de confiance afin d’accompagner un proche dans son parcours de santé. La loi 
de santé différencie le rôle de « la personne à prévenir en cas d’accident » de celui de « la personne de 
confiance », ce qui est entériné par un document daté et signé des deux parties. 
 

 Votre personne de confiance peut vous être utile : 
 Pour vous accompagner dans vos démarches et assister à vos entretiens médicaux afin de pouvoir vous aider 

à prendre des décisions ; 
 Dans le cas où votre état de santé ne vous permettrait pas de donner votre avis ou de faire part de vos 

décisions : le médecin ou l’équipe soignante prendront en priorité l’avis de la personne de confiance, ce qui 
les guidera dans leurs décisions. 

 
 Qui désigner, et quand ? 

Toute personne de votre entourage à qui vous faites confiance et qui est d’accord pour assumer cette mission : 
un proche, un ami, votre médecin traitant. 
La personne de confiance et la personne à prévenir peuvent être ou non la même personne. 
La désignation peut se faire à tout moment par un écrit. 
 Une désignation faite en dehors d’une période d’hospitalisation est valide aussi longtemps que vous le 

souhaitez. Elle n’a pas de durée limitée. 
 Une désignation faite lors d’une entrée en hospitalisation n’est valable que pendant la période 

d’hospitalisation. Il faudra préciser par écrit si vous souhaitez prolonger ce choix. 
 La désignation d’une personne de confiance est souhaitée lors des entrées en établissement d’accueil pour 

personnes handicapées ou personnes âgées. 
Vous pouvez faire le choix de désigner plusieurs personnes de confiance. Dans ce cas, précisez un ordre de 
priorité. Vous pouvez changer d’avis ; dans ce cas, refaites un nouvel écrit daté. 
 

 Comment faire connaître ce choix ? 
En donnant une copie du formulaire de désignation à votre médecin traitant et à la personne choisie. 
En plaçant ce formulaire : 
 Avec votre dernière ordonnance qui sera transmise à l’hôpital en cas d’hospitalisation d’urgence ; 
 Dans votre portefeuille ; pensez également à joindre une copie à vos papiers personnels. 
 

 Qui peut désigner une personne de confiance ? 
Toute personne majeure qui n’est pas protégée par une mesure de tutelle. 
 Si la personne de confiance a été désignée avant la mise sous tutelle, le juge de tutelle peut confirmer sa 

mission ou la révoquer. 
 Pour les personnes sous tutelle, le juge de tutelle procède lui-même à la désignation. 
 

 Quelles sont les limites d’intervention de la personne de confiance ? 
 Si votre personne de confiance doit être consultée parce vous n’êtes pas en mesure de vous exprimer, les 

informations jugées utiles pour pouvoir communiquer ce que vous auriez souhaité lui seront données. Dans 
l’état actuel de la loi, elle n’aura accès à votre dossier médical que si vous lui faites une procuration. 

 Si vous êtes hospitalisé, l’avis de la personne de confiance sera pris en compte par l’équipe médicale, mais, en 
dernier lieu, c’est au médecin qu’il reviendra de prendre la décision. 
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En janvier dernier, le ministère de la santé a lancé la généralisation du carnet de santé numérique. 

L'objectif est de faciliter l'accès du corps médical aux informations de base afin d'améliorer la qualité des 

soins pour chacun. 

 Quel est l'intérêt du dossier médical ? 

Le dossier médical partagé permet essentiellement de :  

 Garder disponibles en permanence vos informations de 

santé 

 De partager ces informations avec les professionnels de 

santé autorisés 

 De faciliter votre prise en charge en cas d'urgence 

 D'assurer la confidentialité et la sécurité des données 

 Comment créer son dossier médical ? 

Pour créer son dossier, il est nécessaire d’aller sur 

le site dédié : Dmp.fr - 

 -   Comment faire ? :   après avoir indiqué 

son numéro de sécurité sociale, un identifiant vous 

sera envoyé par texto par l'assurance maladie ; votre 

numéro de carte vitale vous sera demandé ; un 

identifiant et un mot de passe définitifs vous seront 

affectés.  

 

 -  Que contient-il ?   le dossier reçoit 

automatiquement de l'Assurance maladie, 

l'historique des soins et prescriptions des vingt 

quatre derniers mois.  L’assuré peut y indiquer tout 

ce qu'il juge utile à savoir : antécédents médicaux et familiaux, allergies, groupe sanguin, vaccins, radios, 

analyses, coordonnées des proches, dernières volontés.  

 

 -  Qui peut l'alimenter ?   Tout professionnel de santé que vous aurez autorisé à y verser des informations 

ou comptes rendus.  

 

 Qui peut le consulter ? : Les professionnels de santé si vous les avez autorisés de même que la Sécu et les 

mutuelles. Pour d'autres professions (opticiens, diététiciens), l'accès est limité aux seules données qui leur 

sont utiles. Le professionnel pour consulter le dossier doit entrer son code. 

 En cas d'urgence : à l’inscription, il vous sera demandé de cocher- ou pas- une case autorisant l'accès au 

dossier en cas d'urgence 

 

 -  Quelles informations sont visibles ? :   celles choisies par le patient qui peut masquer n'importe quelle 

donnée pour tout ou partie des professionnels de santé. 

Le dossier médical, 

Mode d’emploi ! 
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La défense des retraites et des retraités est effectuée au niveau national par les Fédérations de retraités telle  
que la FNAR (à laquelle nous adhérons) et par la CFR qui regroupe ces Fédérations. Depuis le début de l'année 
48 interventions en radio et télévision ont été effectuées par leurs représentants à savoir Pierre Erbs, Christian 
Bourreau et François Bellanger. 
 

 La hausse de la CSG rectifiée pour les moyennes pensions 
Comme demandé par les Fédérations de retraités et dans le contexte de la crise 
sociale, les Pouvoirs Publics ont annulé l'augmentation de la CSG pour les retraités 
percevant moins de 2.000 € par mois. Pour bénéficier de cette mesure, un célibataire 
ne devra pas toucher plus de 24.000 € de revenus par an et un couple 33.000 
maximum.  
Pour les 3,5 millions de personnes concernées, le taux de CSG repassera donc de 8,3% 
à 6,6% à partir de juillet 2019 avec remboursement des six premiers mois. Seuls 32 % 
des retraités restent assujettis au taux maximum de 8,3%.    
                                                                         
        Le Courrier des Retraités 

 La fusion des régimes complémentaires Agirc et Arrco 
Ces régimes ont fusionné depuis le début de l'année, ce qui entraine une conséquence favorable pour les 
retraités concernant la réversion ; désormais l'Agirc démarre à 55 ans au lieu de 60 et s'aligne ainsi sur la règle de 
l'Arrco. 
            Les Echos 

 Le niveau de vie des retraités proche de celui des actifs 
Avec 25.700 € par an en moyenne, les retraités de plus de 65 ans bénéficient, d'après les statistiques, d'un niveau 
de vie voisin de celui des salariés et ce malgré la perte de 25 % minimum de la pension par rapport au salaire  et la 
moindre revalorisation dans le temps. 
On explique cette situation par des carrières plus longues avec des salaires plus élevés (donc des pensions 
supérieures), une situation à laquelle il faut ajouter le patrimoine.    
            Le Monde 

 La durée de vie en bonne santé reste stable 
D'après la DREES, agence gouvernementale, l'espérance de vie en bonne santé 
c'est-à-dire sans être limité dans ses activités quotidiennes, a été, en 2017, en 
moyenne, de 64,9 ans pour les femmes et de 62,6 pour les hommes 
                 Notre Temps 

 L'écart de pensions entre hommes et femmes se réduit 
Fin 2017, l'écart de pensions se chiffrait à 42 % au détriment des femmes alors 
qu'il était de 54 % vingt ans plus tôt. 
                  Notre temps 

 Entrée en vigueur du système de bonus / malus 
Décidé sous le quinquennat précédent, cette mesure est entrée en vigueur le 1er 
janvier de cette année : il s'agit d'inciter les actifs nés après 1957 à décaler leur 
départ à la retraite.  
Le salarié du privé qui partira à 62 ans, même s'il a le nombre de trimestres requis pour partir à taux plein, 
bénéficiera d'une pension amputée de 10 % pendant trois ans (sauf s'il a plus de 67 ans). A contrario, il aura droit 
à un bonus de 10 % pendant un an (et seulement un an) s'il part deux ans plus tard, 20 % pour trois ans de plus et 
30 % pour trois ans.          Le Figaro 

 Le montant des pensions versées au niveau national 

LE MONDE DES RETRAITES 
Revue de presse  

Numéro 25 
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La France a versé l'an passé 316 milliards € pour payer les pensions des quelques 16 millions de retraités, un poste 
important pour les finances publiques. La CNAV, une des branches de la Sécurité sociale a distribué 115 milliards 
aux 14,1 anciens salariés du privé. Les pensions de 
réversion représentent 12 % du total versé. 
      Marianne 

 La France possède un système de retraite 
généreux 

Notre pays dépense davantage pour les pensions que les 35 
pays industrialisés (OCDE) avec 14 % du PIB qui leur sont 
consacrés contre 10% en Allemagne. La principale raison 
est l'âge de départ plus bas qu'ailleurs ce qui conduit à une 
durée de retraite de cinq ans supérieure à la moyenne de 
l'OCDE soit 25,6 ans. 
      Le Monde 

 L'augmentation des cotisations retraites des 
actifs 

Depuis le début de l’année, les cotisations aux caisses complémentaires sont passées de 38 à 40 % alors que les 
employeurs ont vu leur contribution augmentée dans la même proportion ; un salarié du privé qui gagne 3.000 € 
par mois a vu sa cotisation majorée de 15,77 € par mois. 
L'objectif de ces mesures décidées en 2015 est de contribuer au redressement des comptes des régimes 
complémentaires Agirc et Arrco. 
            Le Parisien 

 L'augmentation du minimum vieillesse 
L’Allocation de solidarité aux personnes âgées a vu cette 
année son montant passer de 803 à 833€ par mois pour 
une personne seule ; pour un couple l'augmentation est 
de 46 € pour atteindre le montant de 1.293,5 € par mois. 
Quant à l'allocation adulte handicapé, elle a progressé 
de 41 € par mois en novembre 2018 et évoluera autant 
cette année. 
     Le Parisien 

 Comment financer son Ephad 
Le prix moyen d'un hébergement en maison de retraite est de 1.850 € par mois, déduction faite des différentes 
allocations ; il s'agit d'une moyenne avec des écarts importants suivant les régions et selon les services apportés. 
Pour financer la facture, un tiers des personnes âgées doivent puiser dans 
leur épargne ou se faire aider par leurs enfants.  
       Le Particulier 

 Les retraités à l'étranger doivent se justifier 
Environ un million de retraités résident à l’étranger. Chaque année, ils 
doivent produire un justificatif d'existence qui certifie que la personne est 
vivante et s'est présentée devant les autorités du pays où elle réside. Cette 
démarche est destinée à limiter la fraude importante constatée ces 
dernières années. 

       Pleine Vie 

 La gestion des pensions outre-mer 
Un récent rapport de la Sécurité sociale signale qu'une pension versée sur trois 
est erronée, le plus souvent au bénéfice du retraité. 
        Le Figaro 

 La centralisation des Instituts de prévoyance 
Ceux qui sont passés par BP connaissent Malakoff-Médéric qui, entre autres, 
gère les pensions « chapeau » ; cet institut s'est rapproché du groupe Humanis 
pour former un acteur majeur de la protection sociale, leader de la 

complémentaire retraite.          Notre Temps 

 Le retour à l'équilibre de la Sécurité sociale 
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Après 17 ans d'affilée dans le rouge, les comptes de la Sécurité sociale devraient retrouver l'équilibre cette année, 
un équilibre encore fragile car tributaire de le conjoncture économique. 
Rappelons que la Sécu a accumulé plus de 280 milliards de déficits depuis les années 1990 ; une dette qui génère 
des intérêts importants. 
        Les Echos 

 La téléconsultation est entrée en vigueur 
Le remboursement de la consultation par la Sécurité sociale est effectif depuis le 15 septembre dernier ; l'objectif 
est de faciliter l'accès aux soins des personnes habitant 
dans des déserts médicaux. Des cabines de télémédecine 
ont commencé à être installées dans certaines 
pharmacies et bientôt dans les bureaux de poste. 
       
     Libération 

 Un bilan de médication chez le pharmacien 
Mis en place cette année, ce bilan gratuit est destiné à 
limiter les accidents liés à leur usage. 
 Cette mesure concerne les personnes de plus de 65 ans 
en affection de longue durée et les plus de 75 ans : les 
assurés auxquels on a prescrit plusieurs médicaments pendant six mois sont également concernés. Il suffit après 
rendez-vous d'apporter ordonnances et traitements au pharmacien. 
          Pleine Vie 

 Les prix des complémentaires santé 
Une étude effectuée par le comparateur 
« Meilleurassureur.com » conclue pour les seniors à une 
cotisation moyenne de 210 € par mois pour une couverture 
"renforcée". 
 L'étude note également des écarts significatifs selon les 
départements : des coûts bas pour l'Alsace/Moselle et 

beaucoup plus élevés pour les Alpes-Maritimes. 
                             Notre 

Temps  

 Le" reste à charge zéro " des dépenses de santé 
Cette mesure entre progressivement en vigueur avec comme 
objectif de proposer à tous des prothèses dentaires et 
auditives et des lunettes intégralement prises en charge par 

l'Assurance maladie et les complémentaires santé. 
Cette année, les tarifs sont plafonnés en audiologie et médecine dentaire. En 2020, le "reste à charge zéro" sera 
appliqué pour l’optique, certaines prothèses dentaires et les tarifs des aides auditives baisseront à nouveau. En 
2021, le "100 %" santé devrait être 
complètement appliqué.  
    Pleine Vie 

 Le chantier de la dépendance 
ouvert  

La ministre a annoncé en début d'année une 
loi concernant la perte d'autonomie liée à la 
dépendance. Avec le vieillissement de la 
population, il y aura, à l'horizon 2030, de 
l'ordre de 1,6 million de personnes 
concernées avec des besoins de 
financement estimés à 30 milliards ; un sujet 
repoussé par les gouvernements 
précédents.  
    Le Figaro  
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Au début des années 1960, François Lombard fut responsable du service Domaines et à ce titre chargé des 
questions immobilières pour les trois permis de prospection que Mobil avait obtenus. 
Notre collègue a écrit ses souvenirs dont vous trouverez un résumé ci après ; le texte complet avec des 
anecdotes se trouve sur le site internet de l'Association 

 Le contexte pétrolier de l'époque 
La recherche nationale était alors boudée par Shell, Total et BP ; seuls, Esso exploitait un gisement prometteur à 
Parentis (Landes) et Elf avait découvert du gaz naturel à Lacq.  
La France venait de perdre les gisements algériens et l'Etat tentait de mettre en place une politique de recherche 
sur notre territoire qui n'avait jamais été prospecté sérieusement.  
La pièce se déroulait en quatre actes : 
1- délivrance d'un permis de recherche sur une zone entrainant déclaration d'utilité publique 
2- campagne sismique par une société spécialisée de façon à dresser une carte géologique du sous-sol afin de 
détecter les possibles champs pétrolifères. 
3- détermination précise des points de forage et négociation avec les propriétaires pour occuper une surface d’un 
hectare par forage.  
4- exécution du forage et si succès, mise en place d'un " arbre de Noel" pour l'exploitation 

 Les démarches avant le forage   
Les cartes sismiques fournissaient un point de forage idéal avec latitude et longitude ; après report sur une carte 
géographique, cela pouvait correspondre à la place d'un village ou un terrain très pentu, une vraie loterie. 
Lorsque le meilleur emplacement était défini, il me fallait contacter le propriétaire. 
A l'époque, nous étions sous le régime du code des mines napoléonien non adapté aux gisements pétroliers. En 
effet, la procédure d'utilité publique qui aurait permis de forcer la main à un propriétaire récalcitrant, demandait 
un long délai de mise en œuvre (enquête, juge, oppositions) donc incompatible avec le temps (3 semaines) dont 
je disposais avant l'arrivée du matériel.  
En revanche, j'avais une grande liberté de négociation sachant qu'un hectare de terre agricole valait 10.000 
francs, soit également le cout d'un jour de retard dans l'ouverture du chantier. 
Je proposais pour l'occupation de la parcelle une indemnité forfaitaire égale au double de la valeur vénale de celle 
-ci ; si nous ne trouvions rien, le terrain était rendu au bout de 3 mois sans obligation de remise en état ; si le 
pétrole jaillissait, l'occupation se limitait à un lot de 10 m sur 10 m et ce pour la durée de l'occupation. Dans les 
deux cas, le propriétaire du terrain était gagnant.  
Néanmoins je sollicitais un notaire pour verrouiller l’opération, un officiel qui n'avait, le plus souvent, jamais lu le 
moindre article du Code des mines mais qui bénéficiait d'honoraires confortables. 

  Les différents forages effectués 
Parlons d'abord de l'équipe de forage ; cinq canadiens anglophones, dont un Maitre, avec des physiques de 
bucherons, des mains comme des battoirs et une éducation sommaire. Grands amateurs de whisky, ils écumèrent 
les grandes tables en raison de frais de déplacement confortables.  
La 1°campagne se déroula dans la région de Fère en Tardenois puis vers Neuilly Saint Front au sud de l’Aisne, des 
marais où furent anéantis plusieurs régiments britanniques durant la Grande Guerre. Les 4 tentatives furent un 
échec ; à noter qu’Elf forera à 35 km de là et tombera sur un gisement encore en activité. 
. La 2° campagne s'effectua dans le Loir et Cher autour de Salbris et de Cheverny ; nouvel insuccès avec la 
découverte d'eau salée, un bon présage selon les géologues. 
. La 3° campagne eut pour cadre les Landes, autour de Tartas. Une galère 
avec par deux fois, un forage au milieu des étangs et les difficultés de 
passage des camions dans la forêt landaise.  Bien que nous forions, à mi-
chemin, entre Parentis et Lacq, nous n'avons rien trouvé. 
 

En conclusion, je reconnais que les forages effectués étaient marginaux par 
rapport à ceux pratiqués habituellement par le groupe ; nous n'étions pas au 
Texas ou en Arabie Saoudite mais ce fut quand même, pour moi, une belle 
expérience..... 
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Revenons sur un mariage prometteur célébré au niveau européen, il y a plus de vingt ans 

Après six mois de négociation secrète, British Petroleum et Mobil annonçaient, le 29 Février 1996, l’accord 

survenu entre les deux sociétés. BP et Mobil décidaient la fusion en Europe de leurs activités de raffinage et de 

distribution. 

L’annonce fut une surprise pour la concurrence et pour les investisseurs ; une nouvelle approche se mettait en 

place pour tenter d’améliorer les performances économiques du raffinage et de la distribution 

 Les deux entités de l’alliance BP-Mobil 
 BP détenait 70% des opérations « Fuels »et Mobil 30% tandis que Mobil détenait 51% des opérations 
« Lubrifiants » et BP 49%. L’alliance BP-Mobil avec une part de marché de 18% dans les « Lubrifiants » et de 12% 
dans les « Fuels », juste derrière Exxon et Shell devaient engendrer des économies annuelles estimées à 400-500 
millions de $. 
Tant chez BP, le nouveau dirigeant, John Browne que chez Mobil, le président Lou Notto supportaient très 
activement l’alliance BP-Mobil. Les différents accords furent finalisés le 4 Juillet 1996 à Londres. 
BP apportait ses participations dans 8 raffineries et 5600 stations services et Mobil ses participations dans 6 
raffineries et 3300 stations service.  
Aprèsl’accord de la Commission Européenne, les deux entités : « Fuels et Lubrifiants » se mirent en place en 1996 
et 1997. Les stations service Mobil furent mises aux couleurs de BP et Mobil-BP optimisaient ensemble leur 
activité « Lubrifiants » dans la recherche, la fabrication, le conditionnement, le magasinage et l’expédition des 
lubrifiants, graisses et produits spéciaux. 

 Les conséquences pour le personnel 
Les employés Mobil du raffinage et de la distribution étaient transférés chez BP et les employés BP de l’activité 

Lubrifiants chez Mobil. Cela se traduisit par le transfert du personnel Mobil basé à la Tour Septentrion de La 

Défense vers l'immeuble des Gémeaux de Cergy Saint Christophe ; un trajet plus long pour bon nombre 

d'entre eux malgré la proximité du RER. 

 La fin de l'histoire 
Cependant, fin 1998, Mobil et Exxon décidaient de fusionner à l’échelle mondiale, fusion effective le 30 

novembre 1999 qui entrainait la dissolution de l’alliance BP-Mobil, BP conservant toutefois les stations-service 

ex Mobil. 

Au niveau des retraités, nous avons d'excellentes relations avec l'Association des retraités BP, souvent avec des 

personnes connues à l'époque. Devant la baisse des effectifs, il faudra tôt ou tard envisager de mutualiser nos 

activités. 

         Gérard Deberon 
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Dans la précédente Gazette étaient évoqués les débuts du pétrole industriel aux USA et son influence sur la 
chasse à la baleine. Nous poursuivons par une série d'anecdotes historiques : 
 

 Déjà, sous Louis XV, on s'intéressait au pétrole  
En 1734, eurent lieu des essais de distillation de pétrole brut récolté sur le site 
d'un vieux gisement naturel appelé la " fontaine de poix " situé à Pechelbronn, au 
nord de l'Alsace. Onze ans plus tard, le roi Louis XV autorisait la vente des 
"graisses, huiles et autres marchandises" extraites de la "mine d'asphalte" 
provenant de ce même site. 
      

 Le pétrole et la photographie 
Le "bitume de Judée" recueilli au bord de la mer Morte fut l'élément déterminant qui a permis vers 1826 à 
Nicéphore Niepce de fabriquer des photographies. En effet, cet inventeur eut l'idée d'enduire des plaques d'étain 
avec ce bitume pour équiper son fameux daguerréotype.  Ce fut l'ancêtre de la pellicule photographique. 
 

 L'huile de roche comme médicament  
Un américain de Pennsylvanie, Samuel Kier était producteur de saumure ; en 1847, il entreprit des forages et 
constata que la saumure extraite était polluée par un liquide noirâtre et odorant. 
Il fit rapidement le rapprochement avec une huile médicinale vendue par un apothicaire pour soigner la 
tuberculose de sa femme. Il décida alors de vendre ce pétrole en bouteilles d'un quart de litre avec une publicité 
assurant que ce remède permettait de lutter contre les maladies de foie, les bronchites, la goutte.... 
 

 La première raffinerie de pétrole européenne  
En Roumanie à Ploiesti, s'est ouverte, en 1857, la première usine importante de raffinage de pétrole. 
L'année suivante, un millier de lanternes, alimentées par du pétrole léger venant de cette raffinerie éclairaient les 
rues de Bucarest. 

 

 L'année zéro de l'industrie pétrolière américaine  
 Un faux colonel de l'armée du nom d'Edwin Drake, après des mois d’efforts, 
parvint le 27 août 1859, à faire jaillir du pétrole d'un forage à 21 mètres de 
profondeur. Ce puits était situé sur une petite ile, au milieu d’un affluent de la 
rivière Allegreny, rebaptisée Oil Creek, en Pennsylvanie ; il produisit, dans les 
premiers mois, de l'ordre de 3000 litres de pétrole brut par jour. 
Le système était rudimentaire avec un derrick en bois supportant un système de 
forage à percussion qui enfonçait une lourde pièce de métal dans le sol.  
 Dans les semaines qui suivirent, dans les alentours, les derricks poussèrent 
comme des champignons.   Ce fut la ruée vers l'or noir ... 
 

 Sur les champs pétrolifères, des pancartes annonçaient la mort pour les fumeurs 
Comme précisé, les derricks étaient en bois et le bois était également utilisé comme combustible ; de plus le 
forage libérait du méthane, un gaz hautement inflammable. 
Devant la multiplication des incendies et des accidents, les propriétaires des puits prirent des mesures drastiques 
en interdisant de fumer dans les zones de forage et dans les raffineries. 
Des panneaux furent alors plantés avec la mention " les fumeurs seront abattus".  
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Déjà l'an passé, nous l'avions remarqué, les rangs 

des participants s’éclaircissent ; les raisons sont 

connues : la baisse du nombre des adhérents, les 

problèmes de santé, les vacances scolaires. 

En ce traditionnel troisième jeudi d’octobre, nous 

avons tout juste dépassé la centaine de convives 

ce qui reste un bon score, à mettre au crédit de 

Christiane et de son équipe dont il faut féliciter les 

la qualité d’organisation. 

Le nouveau président Dominique Fieux s’était 

déplacé et l'ancien Jean Louis Legrand avait tenu à 

être présent.  

Dès midi, de nombreux habitués étaient présents 

et échangeaient dans la bonne humeur. Le menu, 

fourni par le traiteur habituel fut classique mais 

apprécié de tous. 

Le déjeuner fut ponctué par la musique 

interprétée par l'homme-orchestre Régis Suez ; 

cette année, une nouveauté, des volontaires 

s'accompagnant à la guitare nous firent découvrir 

leurs voix avec pour conclure une chorale de 

joyeux retraités  

Rendez-vous en octobre prochain 

      

   Jacky Sampic. 

  

D Vermont 

G Blanchard 

J-P Langlois et P Gomont 

R Cellier, D Burel, P Coulon 

R Coste, J Lebigre 
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Retour culturel en Gironde 

Le jeudi 11 octobre 2018, par une belle matinée d’automne, nous avions rendez-vous dans le sud de la Gironde, 
au château royal de Cazeneuve, à Prechac (33), ancienne résidence des Rois de Navarre. C'est dans ce château, en 
1583, que Henri IV assigna à résidence son épouse, la reine Margot, lors de leur séparation et en attente de 
l'annulation de leur mariage. 

Notre guide, attachée au château depuis plus de vingt ans, nous 
a fait découvrir toute l’histoire de cette demeure, habitée depuis 
400 ans par la famille Sabran-Pontevès. 

Après avoir dégusté un kir, naturellement royal, dans la cour 
intérieure du château situé dans un écrin de verdure, un 
déjeuner gascon nous attendait dans l’auberge du village voisin.  

 La proximité du Sauternais ne pouvait pas être ignorée et nous 
voilà donc partis déguster des vins à la Cave des Vignerons de 
Sauternes. La région bénéficie, grâce à la rivière Ciron, d'une 
humidité propice au développement sur le raisin d'une " 

pourriture noble " qui concentre le sucre et permet l'obtention de ce vin liquoreux, célèbre dans le monde entier. 

La fin de l’après midi, devenu pluvieux, fut consacré à la visite guidée de la cathédrale de Bazas qui possède une 
très belle façade à trois porches. 

         Gilles de Monplanet 

Etaient présents : Jean-Marc Arguillot, Michel Blanc, Daniel Bonnafos, Alain Bouchereau, Dominique Fieux, 

Dominique Ployé et Gilles de Monplanet accompagnés de leurs conjoints ainsi que Danielle Gillette et Jacky Sampic 

 

 D Estrade-Ployé 

D Bouchereau, D Bonafos 

Mme Gentil 
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Cette année, à le demande de nombreux adhérents, nous nous sommes retrouvés dans Paris et plus 

précisément en son centre, à savoir sur l'ile Saint Louis ; en effet beaucoup de nos collègues, l'âge 

progressant, ne souhaitent plus traverser le périphérique ni a fortiori se déplacer en grande banlieue.  

Le restaurant choisi," Nos ancêtres les Gaulois" est bien connu des groupes qui le fréquentent après une 

réunion commerciale ou un match de rugby ; il y est en effet possible le soir d'y diner dans des caves du 

Moyen-âge. 

Notre groupe de 80 personnes est resté au rez de chaussée ou une salle nous était dédiée. En 

préambule ont été évoqués les malades et les absents ; puis un menu rustique nous a été servi avec du 

vin à volonté.  

A la fin du déjeuner un barde senior nous a interprété, non pas des chansons gauloises, mais des 

classiques de la chanson du siècle dernier en s’accompagnant à la guitare. 

A l'année prochaine 

          Dominique Fieux 

 

 

G Houédé J-M Heitz, G Ozmu 

M Crespin, C Drancourt J Persic, P Petithory D et A-M Parmagnani 

J Labaume , J-L Mermet 
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 Le grand écart des prix du pétrole but 

En septembre dernier, les capacités d‘extraction de producteurs importants se sont effondrées avec un manque 
de 3,6 millions de barils/jour alors que la demande restait soutenue. 
En conséquence, à la mi-octobre, le brut atteignait un prix de 86 $ qui, répercuté à la pompe, déclencha une 
fronde sociale. Puis progressivement le prix du brut a régressé pour atteindre, fin novembre, un prix autour de 
60 $, niveau auquel il se maintient depuis. 
L'Opep a, en janvier dernier, réaffirmé sa volonté d'éviter un nouvel engorgement du marché à l'origine du 
marasme des années 2014-2016 avec l'objectif de faire remonter les prix vers 100 $. 

        La Croix 

 Les prix des carburants à la pompe 
L'augmentation des taxes prévue au 1er janvier afin de 
financer la transition énergétique a été suspendue sous la 
pression sociale. De toute façon, un des objectifs était atteint 
à savoir que le prix du gazole avait rejoint le prix de l'essence. 
En 2018 les taxes sur les carburants ont rapporté 35 milliards € 
soit une part significative de son budget. La presse rappelle 
que ce sont les particuliers qui paient l'essentiel des taxes 
puisque nombre d'activités soit sont exempts de taxes ou 
bénéficient de réductions. Citons les transports en commun et 

routiers, les taxis, les compagnies aériennes, le transport fluvial, les pêcheurs, les agriculteurs et les Corses..... 
             Marianne 

 Les bénéfices de grandes compagnies pétrolières 
Les cinq majors à savoir ExxonMobil, Shell, BP, Chevron et Total ont annoncé des bénéfices cumulés, pour 2018, 
de 70 milliards € soit un chiffre supérieur à 2014 alors que le baril de brut coûtait en moyenne 100 $. 
            Ouest France 

 La voiture coûte de plus en plus cher à l'emploi 
Le budget de possession d'un véhicule progresse deux à quatre fois 
plus vite que l'inflation estime l'Automobile Club. La voiture est 
qualifiée de « vache à lait » pour les finances publiques puisqu’en 
plus des taxes sur les carburants (35 milliards), l'Etat bénéficie 
d'autres prélèvements à savoir : sur les véhicules neufs, sur la carte 
grise, sur les péages, l’assurance, l'entretien, les amendes ce qui nous 
amène au total, à quelques 70 milliards ... 
                  Le Figaro 

 Le gaz, pilier du système énergétique français 

Le gaz est la seconde énergie la plus compétitive après le bois. Les 
importations ont pour origine les réseaux frontaliers et les terminaux méthaniers pour le gaz naturel liquéfié. 
Avec l’arrêt des centrales à charbon, programmé à l’horizon 2022, le gaz s’impose comme une alternative très 
crédible. Au niveau du consommateur, le gaz devrait également se développer avec la fin des chaudières à 
fioul d’ici dix ans. Cette politique implique de renforcer et de consolider les ouvrages d’approvisionnement. 
            Le Figaro 

 Les exportations de gaz russe sont au plus haut 

En 2018, la compagnie Gazprom a livré 201 milliards de m3 vers l’Europe et la Turquie, soit une augmentation 
de 3,5 % par rapport à l’année précédente. La production totale de gaz russe a été de 494 milliards de m3 en 
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2018. L’Union Européenne indique à intervalles réguliers qu’elle entend réduire sa dépendance au gaz russe 
sans réellement y parvenir. 
                         Le Monde 

 Un ferry au gaz sur la Manche 

La compagnie Brittany Ferries mettra en service, en juillet, 
entre Caen et Portsmouth, son premier ferry avec 
propulsion au gaz naturel. L’objectif est d’avoir 25 % de 
rejets de gaz carbonique (CO2) par rapport au fioul lourd. 
        
      Les Echos 

 A propos de l’emploi du Super éthanol 

Lorsque les prix à la pompe montent, on s’intéresse à ce 
carburant bon marché qui nécessite, néanmoins, un 
équipement de l’ordre de 1.000 € par véhicule.  
Il faut rappeler que l’utilisation du Super éthanol conduit à une consommation plus élevée (15 à 20 %) avec 
des risques importants sur le comportement des joints. 
                           Le Parisien 

 Total devient fournisseur de gaz et d’électricité 

pour les particuliers 

Avec Total Spring, le groupe se lance sur le marché ouvert à la 
concurrence depuis dix ans.  
Le rachat, il y a un an, du distributeur Lampiris lui avait permis 
d’être présent dans 400 000 foyers. Total espère convaincre trois 
millions de français. 
      L'Usine Nouvelle 

 Total et la crise sociale 

En décembre, le groupe a annoncé le versement d’une prime 
exceptionnelle de 1.500 € à tous ses salariés. De plus, Total s’est 
engagé à ne plus fermer de stations-service en France. 
        
                                 Les Echos 

 L’avenir du site de Frontignan 

A l’emplacement de l’ex-raffinerie, la Région a retenu le projet d’implanter une zone d’activités économiques 
durables. 
            Le Midi Libre 

 Exxon Mobil attaqué en justice 
Le procureur de l’Etat de New-York a engagé contre le groupe une action pour 
fraude en raison de la dissimulation aux investisseurs des effets réels sur le climat 
des activités pétrolières. 
         Libération 

 Le nombre des stations-service toujours en baisse 
Alors que le nombre était de 41.500 en 1980, le dernier chiffre 
connu pour 2017 est de 11.147 alors que le parc automobile a 
augmenté de 84 %. 
Les raisons sont connues : la multiplication des contraintes en 
matière d’environnement, la concurrence foncière en milieu 
urbain et l’érosion dans le maillage des territoires, la 
concurrence des grandes et moyennes surfaces (la moitié des 
stations). 
        
      Le Parisien 
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Dans notre précédent numéro, nous abordions la fiscalité des 
carburants, un sujet devenu à l'ordre du jour depuis. Intéressons-
nous à l’électricité, une énergie presque aussi fortement taxée. 

Examinons la facture d'électricité 

Comme pour les carburants, l’électricité bénéficie de plusieurs taxes qui apparaissent sur la facture :  

 La taxe sur la consommation finale (TCFE), d'un montant de 7%, est destinée à financer les 
équipements ; une taxe perçue par les communes et départements. 
 

 La contribution au service public (CSPE), au taux de 15%, assure principalement le financement des 
énergies renouvelables ; une taxe qui a bondi en 15 ans, en étant multipliée par 7 entre 2002 et 
2016. 
 

 La contribution tarifaire d’acheminement (CTA) d'un montant de 5 % n'est pas destinée à financer 
l'acheminement, comme son nom l'indique, mais alimente le régime de retraite des salariés d’EDF. 
 

 L'incontournable TVA s’applique sur les différentes contributions au taux de 20 % sauf pour la CTA et 
l'abonnement qui bénéficient d'un taux de 5% car il s'agit d'un   produit de première nécessité. 

Faites le calcul, le montant des taxes tourne autour de 40% du total alors que ce montant atteignait 'environ de 
25% en 2006. Suivant le type d'abonnement et l'importance de votre consommation, la part des taxes dans le 
global peut voisiner les 50%, ce qui nous rapproche du niveau de taxation des carburants avec 60% en moyenne.  

 Le dernier rapport de la Cour des comptes rappelle que le personnel et les ex-salariés bénéficient de "l'avantage 
énergie" qui coûte plusieurs milliards à EDF avec la gratuité de l’abonnement, l'exonération de taxes et 
l'électricité facturée à 4% du tarif de base.  

Pour être complet, précisons qu’EDF verse 1% de son chiffre d'affaires à son Comité d'entreprise de façon à 
alimenter sa Caisse d'action sociale. 

Electricité, écologie et concurrence 

Nous bénéficions, grâce au nucléaire, d'un prix de production relativement bas 
par rapport aux autres pays européens, un prix bas compensé par les frais 
annexes et les taxes. Notons également que l'électricité d'origine nucléaire est 
vertueuse en matière de gaz à effet de serre, responsable des dérèglements 
climatiques. Même le GIEC, dans ses différents scenarios pour les rejets de CO2, 
recommande de relever la part du nucléaire dans le mix énergétique 

En termes de hiérarchie raisonnée des risques, rappelons que la France est en Europe avec le Portugal, le pays qui 
émet le moins de gaz à effet de serre. An niveau mondial, nos émissions représentent moins de 1% de la totalité 
des rejets. 

L'entreprise nationale EDF gère 26,5 millions de compteurs soit une part de marché de 80 %; ses principaux 
concurrents sont Engie (4,5 millions compteurs), Total (2,8 millions), Eni (1,2 millions). 

EDF perd actuellement de l'ordre de 100.000 abonnés par mois ; on peut penser qu'avec les compteurs Linky , des 
offres commerciales avantageuses  apparaîtront.  
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Voici une nouvelle série sur l’histoire de l’automobile que je souhaite 

commencer avec les coupés des années 50 et 60. Ces voitures qu’on admirait 

dans les stations services de la fameuse nationale 7 qui nous ont marqués 

sur la route des vacances et que nous possédions en modèles réduits, notre 

paradis perdu. La marque Panhard est ancrée dans nos esprits juvéniles, 

aussi bien sur les circuits, que par ses véhicules de tourisme, d’où mon choix 

de commencer par le constructeur de génie Deutsch-Bonnet, icône des 

années 50 et très lié à Panhard. 

La genèse : 

Charles Deutsch est Polytechnicien, passionné d’automobile, il fait 

la connaissance de René Bonnet autodidacte, pilote automobile et 

responsable de la concession Citroën de Champigny sur Marne, à 

qui la famille Deutsch loue le terrain de la concession. L’histoire 

commence en 1936 lorsque ces deux personnages s’associent. Faute 

de moyens financiers, ils vont commencer la compétition sur une 

traction accidentée. Puis en 1938, ils créent la DB 1 sur une 

mécanique Citroën qui courra sur les circuits pilotés par René 

bonnet, et en 1939 ils construiront la DB2. Malheureusement la guerre mettra un terme à cette première période 

et l’histoire aurait pu s’arrêter là, mais c’était sans compter sur la passion de nos deux protagonistes de génie.     
 

L’après guerre, Période Citroën  
Au sortir de la guerre, l’objectif de DB était de 

poursuivre les études sur des mécaniques Citroen, 

mais les dirigeants de la firme aux Chevrons, s’y 

opposèrent. De sont coté Panhard, qui avait eu du 

mal à tirer son épingle du jeu, après le plan Pons de 

réorganisation de l’industrie automobile, était 

autorité à fabriquer des voitures plutôt bas de 

gamme à carrosserie en aluminium.  La dernière DB 

à moteur de Traction Citroën sera ce magnifique 

coupé 2+2 de 1949 carrossé par Antem, une autre 

icône des années 50.  

 
Les années 50, période Panhard :  
 

Dès 1950, DB se tourne donc vers Panhard pour fournir les 

motorisations deux cylindres à plat (flat twin). Issus de la 

Dyna Panhard ces moteurs manquaient de puissance, c’est 

pourquoi Charles Deutsch travaillera désormais sur 

l’aérodynamique afin d’améliorer les performances sur circuit, telle cette DB Racer 500cm3 de 1950 poussée à 

30ch en 1951 pour une vitesse de 145km/h.  

 Au cours des années 50, la marque BD devient sur les circuits comme le Mans, la branche armée de l’écurie de 

course Panhard. La société continuera à faire parler d’elle au long des années 50, remportant notamment l’indice 

de performance aux 24 heures du Mans pendant plusieurs années.  

LLeess  ccoonnssttrruucctteeuurrss  aauuttoommoobbiilleess 

  LLeess  ccoouuppééss  EEuurrooppééeennss  ddeess  5500''ss  eett  6600''ss 

Nouvelle rubrique sur 

l'Automobile d'après 

guerre 
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En parallèle des modèles destinés à la compétition et pour obtenir 

les homologations grand tourisme la Sté DB fabriquera des voitures 

destinées au grand public. Ainsi cette DB HR5 et cette DB « coupé » 

qui, en dépit des petites séries, eurent quand même un succès 

estimable. Equipées de motorisation 750 ou 850, ces voitures 

tutoyaient les 160km/h, ce 

qui était plutôt rare à 

l’époque. Au niveau de 

l’innovation, vous 

remarquerez les doubles 

phares à l’avant de cette 

superbe DB « Coupé », dans 

le pur style Facel Véga quelques années plus tard. 

Malheureusement ces voitures de série n’étaient pas à la portée de toutes les 

bourses et supportaient mal les prix de la concurrence. Il nous arrive encore 

de croiser de telles reliques sur la route, que l’on reconnait aisément au bruit 

du moteur Flat twin Panhard. A droite, la couverture du magazine 

l’Automobile d’aout 1953 avec une DB carrossées par Frua. 

La technique :  
 

Toujours à la recherche de puissance et de performance, DB poursuit les études sur des moteurs Panhard de 750 

et 850 cm3, les fameuses Tank DB qui avaient un CX très favorable pour un poids d’environ 500kg, permettant 

d’atteindre des performances de l’ordre de 165km/h pour 40ch. Pour conforter ces performances, les voitures 

seront d’abord équipées de carrosserie en aluminium, puis par la suite en polyester. Charles Deutsch et René 

Bonnet utiliseront de nombreux partenaires comme la Sté Chausson pour les éléments en polyesters, la Sté 

Antem comme designer et Chappe et Gasselin deux autres bricoleurs de génie qui fonderont CG une autre 

marque mythique, mais c’est une autre histoire.   

La rupture : 
 

Après plus de 20 années de fructueuse collaboration, nos deux 
compères se sépareront. L’histoire dit que René Bonnet, reprochant 
le manque de puissance des moteurs Panhard, souhaitera se 
tourner vers des motorisations Renault , alors que Charles Deutsch 
restera partenaire de Panhard et  poursuivra  ses chères études 
d’aérodynamiques. Ce dernier créera la Sté CD et développera, 
entre autres, des modèles de compétition performants ayant les 
meilleurs CX de l’époque. De son coté René Bonnet va créer La 
sté des Automobiles Bonnet et Cie et fabriquer des voitures de 
type Berlinette à moteur central Renault et Gordini, et la 
société sera reprise par Matra en 1964. Sur les photos à droite, 
on reconnait aisément la CD LM64 avec un profilage 
exceptionnel pour l’époque, style Porsche 917 longue queue et 
la René Bonnet Jet (et non Djet) la même qui équipait à 

l’époque la police des autoroutes.  
   

Conclusion : 
 

A l’époque, les marques françaises souffraient d’un affreux manque de moyens, que le plan Pons n’avait pas 

arrangé.  Malgré cette situation, nos deux génies ont fait des miracles, ils ont trouvé les financements, convaincu 

les partenaires et même emprunté des moteurs chez Panhard pour courir les 24heures du Mans. Bref, ils auraient 

sans doute été capables de créer une voiture à partir d’une vieille machine à laver ou peut-être l’inverse. 

          Denis Chauveau 
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Après une carrière chez Mobil 
débutée 1987, principalement 

dans le domaine des lubrifiants 
industriels, Pierre Renaux rejoint 

en 2011 un distributeur de 
lubrifiants Mobil, TTA à Alençon 

(61). 
 

 

 Présentons le distributeur TTA 
Pierre Senant, salarié chez Mobil de 1994 à 2007 rachète ce distributeur spécialisé dans les huiles à usage 
industriel de marque Mobil et ce, pour la région du Grand Ouest (voir bulletin 46). 
Fin 2010, Esso sollicite TTA pour étendre ses activités en développant la vente des huiles à usage 
« Automotive ». Sous ce terme on entend la commercialisation des lubrifiants pour : 

 les véhicules de tourisme en commercialisant les marques Mobil 1 et Mobil Super via les 
concessionnaires, les agents de marque, les garages indépendants…. 

 les secteurs d'activités du Transport, de l’Agriculture etdes Travaux public, avec la commercialisation 
de la gamme Mobil Delvac. 

 Ces marques s'ajoutant à celles industrielles déjà commercialisées chez TTA, à savoir par exemple : les Mobil 
SHC, Mobil DTE, Mobil Vactra, Mobilgear, Mobil Pegasus..., un secteur ou TTA est le leader européen des 
distributeurs Mobil. 
 

 Comment es-tu arrivé chez TTA ? 
 P. Senant m’a sollicité pour l’accompagner dans ce projet et constituer une équipe afin d’aborder le marché 
des huiles « Automotive », très différent de celui des lubrifiants industriels. 
L’opération s’est faite en deux phases : 

1. Constitution, dès 2011, d’un groupe de six personnes (cinq commerciaux + une assistante). Mise en 
place de procédures complémentaires à celles existantes pour l’industrie (formation, politique de 
prix, contrats clients, gestion de gamme et de stock…) 

2. Rachat du fond de commerce de lubrifiants de Worex, filiale Esso bien connue également dans le 
domaine des carburants. 

Ce projet, concrétisé en Octobre 2015, a conduit à retravailler l’ensemble des structures logistiques et 
administratives pour absorber le doublement des volumes à traiter. 
Concernant l’entité « Lubrifiants Automotive » les effectifs sont passés à onze commerciaux et deux 
assistantes afin de répondre au mieux à ce nouveau carnet clients. 
En ce qui me concerne, j'ai partagé mon temps entre principalement : 

 le support aux commerciaux pour répondre aux exigences des clients, 
 le siège TTA pour participer à l’avancement des dossiers en cours 

 

 Quels ont été les résultats de cette nouvelle activité ? 
En 2018, TTA a développé un volume de vente de produits lubrifiant Mobil proche de 10 000 m3 dont 2 680 
m3 de ventes spécifiquement à usage « automotive ». 
 

 Ton ressenti après huit ans d’activité ? 
J’ai maintenant arrêté toute activité professionnelle. TTA m’a fait vivre une belle expérience professionnelle 
dans une PME performante en perpétuelle recherche d’amélioration. Je retiendrai surtout l’importance du 
facteur humain et l’investissement apporté par chacun qui a permis de mener à bien les nombreux projets. 
TTA Lubrifiants, est depuis Février 2019 l’unique distributeur officiel sur toute la France (à l’exception de la 
Corse) avec un effectif dépassant maintenant 80 personnes. Son développement se poursuit avec l’arrivée 
d’un partenaire brésilien, Moove, acteur majeur dans la vente de lubrifiants en Europe pour Angleterre, 
Espagne et Portugal. 
        Propos recueillis par Jacky Sampic 
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Engagé chez Mobil en 1988, Jean-François Bourdon a effectué sa 
carrière entre le Marketing français et l’extraction au Canada. Il 
est, depuis 2017, responsable des achats France pour le raffinage 
et la chimie basé à Gravenchon. 
Nous l’avons rencontré pour évoquer son parcours et ses activités. 
 

 Comment s’est effectué le passage entre la fonction de vente et les Achats ? 
C’est un parcours assez rare car la plupart des acheteurs proviennent de la raffinerie et possède un background 
technique. Maintenant, c’est particulièrement intéressant dans le cadre d’une négociation de comprendre 
exactement les intentions de son interlocuteur.  
J’ai démarré, en 2005, au service Achats comme simple acheteur et ce, pendant six ans. Puis une opportunité 
s’est offerte à l’Upstream, chez Impérial Oil (société détenue par ExxonMobil) à Calgary, ville canadienne connue 
pour avoir accueilli les Jeux Olympiques d’hiver.  

Cette société pratique l’extraction et le traitement des sables 
bitumineux c'est-à-dire des opérations lourdes et couteuses qu’on 
connait peu en France. 
 Kearl était un projet énorme représentant des investissements 
d’environ 6 Milliards de $/an. J’ai intégré l’équipe sur le projet Kid 
(Kearl innovation Development) où j’avais à gérer un budget Achats 
d’environ 500M$ et à surveiller, entre autres, l’approvisionnement de 
16 000 pièces spécifiques provenant du monde entier et les achats de 
bulk, pipes, gaskets, l’ensemble géré par une équipe d’environ 70 
personnes. 
Je suis resté à ce poste pendant quatre ans, ce qui m’a permis de me 
perfectionner professionnellement et également de découvrir la partie 
britannique du Canada. 

 

 Pourquoi le retour au pays ?  
Pour être rentable, l’extraction des sables 
bitumineux doit bénéficier d’un prix du baril vers  
60/70 $. Aussi, dès que le baril est redescendu 
en-dessous de 30 $, l’activité a été 
considérablement ralentie, certains projets ayant 
été même abandonnés. D’où mon retour en 
France en 2015. 
J’ai d’abord été chargé de certains distributeurs 
français avec comme patron Laurent Findeling et 
mon collègue, François Simonot qui suivait les 
établissements situés en Espagne et au Portugal ; 
deux personnes qui ont effectué leur début de 
carrière au Marketing Mobil. 
Puis, en 2017, la hiérarchie m’a proposé la direction des Achats " Manufacturing" pour la France, un service 
composé de quatre personnes avec un budget d’environ 80Millions €. Si je gère les principaux contrats de 
prestations services en direct, je suis l’interlocuteur central de toute l’activité achat (laquelle a été en partie 
externalisée à Prague). Mes interlocuteurs principaux sont les directeurs des raffineries de Gravenchon et de Fos 
ainsi que celui de la chimie, un poste où je bénéficie à la fois de liberté et d’autonomie. 
       Propos recueillis par Jacky Sampic 
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Gérard Minsat a rencontré notre 

collègue Louis Bulidon pour 

évoquer son "avant Mobil", une 

aventure particulière. 

 

 Louis, tu as écrit - en 2010 - un livre(1) sur la période précédant ton 

recrutement chez Mobil ; pourquoi ce retour dans le passé alors que tu es 

surtout tourné vers l’avenir et t’intéresses, depuis ta retraite, plutôt à la 

gestion des grandes sociétés françaises ?  

Pour comprendre, il faut revenir, 57 ans en arrière, à mon service militaire. Je 

viens de terminer l’école de Chimie de Marseille, et après 18 mois à la société 

Alusuisse, je ne peux plus reculer mon incorporation. J’intègre le service 

Technique des Armées au fort d’Aubervilliers, pour recevoir une formation en vue 

de détecter la radioactivité des essais nucléaires. Je suis chargé d’analyser des 

filtres à air, envoyés par les ambassades et consulats français du monde entier, 

afin de déceler quels pays procèdent à des expériences nucléaires. 

 

 Les appelés du contingent sont alors majoritairement envoyés faire la guerre en Algérie, 

qu’en est- il pour toi ? 

Fin novembre 1961, je suis affecté en Algérie à environ 150 kms au nord de Tamanrasset et à une vingtaine de 

kilomètres du Tan Affela, montagne s’élevant à 1000m au-dessus du glacis du Hoggar qui me rappelle beaucoup 

la Sainte Victoire de ma jeunesse à Aix en Provence.  La région est parcourue par des nomades Touaregs, des 

berbères et est peuplée par une population noire sédentarisée dans des centres de culture. Je vis alors dans un 

camp militaire qui compte environ 2000 occupants, entouré d’une clôture infranchissable, la guerre d’Algérie 

semble loin. 

 

 Ton rôle consiste depuis un laboratoire à contrôler 

d’éventuelles fuites de radioactivité. Peux-tu nous en dire 

plus  et nous raconter l’expérience unique que tu as 

vécue? 

. Avant mon arrivée, un tir d’essai nucléaire a déjà eu lieu.  Le 

deuxième tir, dénommé Béryl,   est projeté pour le 1er mai 1962 et 

d’une puissance approchant les 30kt ; à titre de comparaison, 

Hiroshima était d’une puissance de 12 à 18kt. Les ministres P. 

Mesmer et G. Palewski doivent y assister, il importe donc de tenir 

le rendez-vous. 

Le moment venu, vers midi, je perçois une violente détonation 

accompagnée de puissantes secousses ; alors que je suis posté 

devant mon enregistreur de mesures, je visualise soudain une 

divergence énorme signalant une forte radioactivité. J’en déduis 

qu’un très grave accident s’est produit, me saisis de mon masque 

à gaz et évite de sortir.  A ce moment, les militaires du camp 

effrayés et désemparés convergent vers mon labo pour se 

rassurer. Ils n’ont pas de masque à gaz. Ils sont repris en main par 

leurs supérieurs qui prennent la bonne décision et leur enjoignent de s’abriter dans leur casernement. 
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J’ai confirmation  par des témoins, dans les  heures qui suivent,  que la  galerie  creusée dans la montagne, qui 

devait confiner l’explosion et ses effets, n’a pas été étanche, son bouclier de fermeture ayant cédé ;  elle a laissé 

échapper la radioactivité et le souffle a formé un énorme nuage chargé de sable et poussière irradiés se dirigeant 

au gré des vents plein sud sur la base vie, avec des échappées au nord- est.  

Alors que les officiels ont pris la fuite, mon commandant se charge de récupérer mes camarades en poste dans 

une cabine-labo tractée au pied de la montagne du tir. Une équipe arrivée de la montagne se précipite sous les 

douches et de se frotte frénétiquement le corps pour se décontaminer ; ils sont hagards sous le coup de la 

frayeur ressentie à l’épreuve de l’accident. 

 Ma bande d’enregistrement des mesures m’ayant été soustraite par mon commandant dès son arrivée, il 

m’apprend, le lendemain, que celle-ci a été « égarée au mess après avoir circulé de mains en mains » ! 

 

 Quelles sont tes réactions et celles de l’encadrement ? 

Une catastrophe s’est produite, tue par la ‘grande muette’, mais je n’ai pas pleinement conscience de 
toute son ampleur.  Dans les jours qui suivent, je participe néanmoins, en avion, à une tournée de 
prélèvements de la végétation jusqu’aux confins de la frontière du Tchad. Les échantillons sont envoyés 
au fort d’Aubervilliers pour analyse, je n’aurai jamais connaissance des résultats. 
Je suis rapatrié à l’été sur le fort d’Aubervilliers où on me fait toutes facilités pour passer des interviews 

d’embauche qui me permettent d’intégrer Mobil Oil Française en novembre 1962. 

 

 Après des années de 

silence et d’oubli comment es-tu 

rattrapé par cet évènement 

dramatique ? 

Bien des années plus tard, à 
Septentrion, je rencontre dans le 
travail un camarade « appelé », 
du Fort d’Aubervilliers, 
photographe qui avait été chargé 
des prises de vues lors de 
l’explosion. Son témoignage m’a 
été très précieux plus tard. 
A la retraite, mes activités me 

conduisent à côtoyer des 

journalistes du Monde qui 

mentionnent dans un article mon 

vécu en Algérie.  Le passé resurgit 

alors : j’entre en contact avec Raymond Sené, physicien nucléaire(2), qui m’a succédé au camp.  Il me met en 

relation avec l’Association des Vétérans des Essais Nucléaires (A.V.E.N.) et me convainc d’apporter mon 

témoignage ; l’idée d’écrire un livre s’impose alors à nous.  

A travers ce livre et des interventions dans la presse dans des émissions de France Culture, ‘La Marche des 

Sciences’ et sur France- Inter, ‘La Marche de l'Histoire’, nous avons voulu rompre un silence coupable et 

dénoncer l’abandon, sans suivi médical spécifique, des quelques 2000 personnes exposées à la base-vie 

auxquelles il faut ajouter les populations locales du Hoggar.  De surcroît, le nuage poussé par le vent a sans doute 

irradié durablement un beaucoup plus vaste territoire. 

 

(1) "Les irradiés de Béryl" – Louis Bulidon – édit.Thaddée 2011 

(2) Raymond Sené a été chercheur au CNRS et co-fondateur du Groupement des scientifiques pour 

l’information sur l’énergie nucléaire (GSIEN) 
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Le nombre d'arthroses du genou a doublé en cinquante ans avec 
sept millions de français concernés par cette affection. Une 
pathologie longtemps négligée car considérée comme une 
conséquence du vieillissement ; en effet 80% des personnes âgées 
de plus de 70 ans souffrent de gênes articulaires. 
Des études récentes montrent que des facteurs, sur lesquels nous 
avons une influence, jouent un rôle important dans le développement de cette maladie invalidante. 
 

 Qu'est ce que l'arthrose du genou ? 
Le cartilage qui recouvre l'extrémité du fémur et du tibia s'use progressivement, ce qui conduit à une 
inflammation, parfois avec un épanchement de liquide et/ou à des excroissances qui gênent le bon 
fonctionnement de l'articulation. 

 Quelles en sont les origines ? 
On distinguera les causes bien identifiées (surpoids) des facteurs plus récemment mis en évidence (inactivité, 
alimentation, la pratique de certains sports sollicitant particulièrement les genoux comme la course sur route) ; 
des causes sur lesquelles nous pouvons agir. 

 le surpoids 
Les articulations des genoux supportent quasiment tout le poids du corps ; aussi toute surcharge pondérale 
sollicite davantage nos genoux. L’indice de masse corporelle (1) qui définit votre rapport poids/taille en fonction 
de l’âge doit être idéalement inférieur à 25.   
Au-delà de 25, vos articulations supportent une charge trop importante, surtout si elles encaissent des chocs 
répétés ; par exemple le fait de marcher fréquemment avec des semelles fines sur des sols durs. 

 L'inactivité 
On pourrait penser qu'il ne faut pas trop solliciter une articulation afin de l'épargner. C'est une erreur, le cartilage 
est un tissu vivant qui a besoin d'être vascularisé de même que les tendons, d'où la nécessité d'effectuer une 
activité physique régulière qui sera de toute façon bénéfique aux autres organes. 
On choisira les activités douces comme la marche sur sol souple avec de bonnes semelles, le vélo, la natation ou la 
gymnastique aquatique ... Un massage régulier des genoux sera également bénéfique en favorisant la circulation 
sanguine. 
L’activité physique permettra, de plus, de maintenir une bonne qualité musculaire autour de l'articulation ce qui 
facilitera le maintien des ligaments, évitant ainsi aux cartilages de s’user. 

 L'alimentation 
Les toxines provenant de la digestion des aliments ne sont pas toutes éliminées par l'organisme et ont tendance à 
être stockées dans les articulations ; une élimination plus difficile avec l'âge. Ces composés, souvent acides, sont à 
l'origine des tendinites. 
 Les dernières recherches montrent une action agressive lente de ces toxines sur les cartilages ; le corps médical 
parle d'inflammation de faible intensité qui fragilise le cartilage. 
Parmi les aliments dont la consommation excessive est déconseillée, citons les abats, certains poissons, les 
viandes faisandées, les fromages très fermentés, l'alcool auquel il faut ajouter l'excès de sucre. 
Bien sûr, la consommation d'eau entre les repas éliminera la plupart de ces toxines (1 litre/jour minimum) . 

 Quels sont les traitements possibles ? 
Suivant le niveau de dégradation des cartilages, le corps médical propose le plus souvent : 

 Avant tout, en dehors des règles hygiéno-diététiques déjà citées, un traitement médical (antalgiques 
comme le paracétamol, voire des petites cures d’anti inflammatoires prescrits par votre médecin en 
l’absence de contre-indication) 

 A un stade plus avancé, des infiltrations d’acide hyaluronique avec une action limitée dans le temps voire 
ponctuellement de cortisone pour les poussées très douloureuses. 

 Enfin lorsque le cartilage est trop usé et que les autres traitements sont devenus inefficaces, la pose d'une 
prothèse, intervention bien maitrisée avec une rééducation de 2/3 mois au maximum. 

Actuellement 80.000 prothèses par an sont posées sur des patients dont l'âge moyen est de 68 ans. 
Dans un proche avenir, il est envisagé des techniques tendant à inciter le cartilage à se régénérer lui-même en 
dynamisant les jeunes cellules. 
Vous connaissez mieux les facteurs qui favorisent l'arthrose du genou, un fléau invalidant et coûteux pour la 
collectivité. Prenez-vous en charge afin d’épargner vos articulations ... 
(1) L'Indice de masse corporelle est le rapport entre le poids (en kilos) et le carré de la taille (en mètres) 
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LA PAGE SANTE 

Certains médicaments descendent des arbres 

 
Avant que l'industrie pharmaceutique n’invente les médicaments que nous connaissons, nos ancêtres se soignaient 
souvent avec des plantes. L’arbre, considéré comme le poumon de la planète, a été source de plusieurs remèdes 
comme nous allons le rappeler.  
 

 Le saule a donné naissance à l'aspirine  
A la fin du XVIIIème siècle un médecin anglais, observateur, avait conclu que 
l'écorce de saule était un très bon médicament anti fièvre au motif que 
l'arbre se développe les pieds dans l'eau, sans en souffrir. Il avait également 
déduit que les rameaux du même arbre, si souples, devaient être en mesure 
de soigner les raideurs rhumatismales. 
A partir de l'écorce de saule, le français Charles-Fréderic Gerhardt, en 1853, 
synthétisera le premier la molécule active, l'acide acétylsalicylique. Un 
groupe pharmaceutique allemand, sur la base de ses recherches, fabriquera 
l'acide précédent avec un bon niveau de pureté ; cette poudre blanche sera 

commercialisée, en 1899, sous le nom d’aspirine. 
Un médicament qui a fait ses preuves puisqu'il s’en vend 50.000 tonnes par an dans le 
monde  
 

 Le quinquina à l'origine de la quinine 
Pour la découverte de la quinine, il faut se reporter à la conquête du Nouveau Monde 
par les conquistadors espagnols qui ramenèrent dans leur pays une écorce. Les 
jésuites du Pérou avaient remarqué l’utilisation de cette écorce, par les indiens 
d'Amérique du sud, pour lutter contre les fièvres et plus particulièrement contre la 
malaria (ou paludisme). Cette écorce provenait d'un arbre local, le quinquina.  
A partir de cette écorce, deux pharmaciens français, en 1820, isolèrent la quinine qui 
pour certaines formes de malaria est toujours utilisée.  
 

 Le Ginkgo et ses bonnes feuilles  
Le Ginkgo biloba fait partie de la plus ancienne famille d'arbres connue ; il est 
appelé l'arbre aux quarante écus en raison de sa couleur à l'automne.  
Ses feuilles, utilisées depuis longtemps en médecine traditionnelle chinoise, 
ont été analysées et en 1932 ; un scientifique isola les principes actifs dont 
les flavonoïdes. 
Ses constituants lui confèrent différentes propriétés : une activité anti-
oxydante, une augmentation du débit sanguin et une modulation du 
métabolisme du glucose. 
On lui attribue également des propriétés vasodilatatrices qui intéressent les 
personnes atteintes de varices, d'hémorroïdes ou de jambes lourdes.  
 
Pour conclure, évoquons la "théorie des signes" que l'on trouve dans 
beaucoup de cultures ; une théorie qui repose sur l'idée que les plantes ont 

la forme des organes qu'elles soignent. 
 .  Les noix, dont les cerneaux ressemblent aux circonvolutions du cerveau, sont préconisées pour 

remettre les idées en place. 
 .  Les alkékenges, ces fleurs qui produisent une baie charnue enfermée dans une sorte de lampion orange, 

soignent la vessie. 
 .  Le bulbe du colchique, qui ressemble à un orteil goutteux, est utilisé comme remède contre la goutte.  

 
Quand l'observation et les superstitions débouchent sur des découvertes scientifiques..... 
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Roman 
mythologie 

 

L’auteur nous présente cette fille du Dieu–Soleil Hélios comme sympathique et 
attachante au travers de ses péripéties. Méprisée par les siens, elle est exilée 
sur une île déserte, et pour résister aux méchants dieux développe des talents 
de sorcellerie puis s’intéresse aux humains, la plupart du temps naufragés qui 
échouent sur son île, d’où elle finit par s’échapper. Ce récit est un merveilleux 
voyage à travers des épisodes, certains bien connus d’autres moins, de la 
mythologie grecque.  
 

Civilisation 

 

L’auteur, Hesna Caillau, de père turc et de mère danoise, décrypte la culture 
chinoise, voire asiatique, et met en évidence les différences avec notre culture 
occidentale.  Les différences vont de l’interprétation de paroles et scènes de la 
Bible aux oppositions marquées avec les enseignements de notre lignée de 
philosophes. L’auteur met en évidence et nous amène à réfléchir sur certaines 
de nos faiblesses et difficultés dans la vie. La mentalité chinoise peut nous 
amener à réfléchir sur notre attitude face à ces difficultés et nous aider dans 
notre développement personnel. En tout cas, il est plus qu’utile de 
comprendre la manière de fonctionner de cette civilisation.   

Roman 
historique 

 

Mary Renault, historienne britannique du 20ème siècle, raconte en trois tomes 
la vie d’Alexandre Le Grand : Le Feu du Ciel couvre la période de l’enfance et le 
lancement de sa carrière, L’Enfant Perse raconte ses conquêtes en Perse et en 
Inde, Les Jeux Funéraires couvre sa succession après sa mort et le 
démembrement de son empire éphémère. Les événements publics sont 
historiques, sa vie privée est déduite et imaginée de ce que les historiens nous 
disent.  
C’est évidemment un personnage fascinant avec un destin fantastique. Ces 
ouvrages nous racontent en détail cette période de l’histoire et décrivent les 
mœurs coutumes et croyances de cette époques, certaines plutôt 
surprenantes … 
 

Policier 

 

A sa sortie de prison, un condamné pour assassinat remet en cause les preuves 
qui avaient convaincu la police de sa culpabilité. Ceci met en cause le policier, 
jeune à l’époque, qui avait mené l’enquête et est devenu depuis un exemple 
de probité. Un autre assassinat couvert par sa fille journaliste vient 
s’entremêler dans l’enquête. Un récit agréable à lire, prenant, bref, un autre 
auteur nordique, norvégien celui-là, s’ajoute à la liste des producteurs de bons 
polars … 
Autre titre « Fermé pour l’hiver » 
 

Roman 
historique 

 

Après une période de disgrâce Le centurion Kaeso est nommé chef de la milice 
civile à Pompéi. Dès son arrivée les meurtres se succèdent.  L’enquête se 
déroule dans les débuts de l’empire romain au temps de Tibère et met en 
cause les dirigeants de l’époque. Cette bonne intrigue met en lumière les 
magouilles et manœuvres qui ont émaillé l’histoire de l’empire romain et ont 
conduit au résultat que seulement un tiers des empereurs sont morts dans 
leur lit… Le ton badin rend la lecture facile, tout en nous plongeant dans 
l’atmosphère de l’époque. 
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Roman  
historique 

 

Clovis raconte sa vie, ses conquêtes, décrit ses sentiments, son cheminement 
intérieur, l’influence de son entourage. C’est une bonne description des 
conditions politiques (ostrogoths, wisigoths burgondes, tributs franques et 
autres), des débats religieux (nicéens contre ariens), sujets plus ou moins liés, 
en cette période de délitement de l’empire romain. L’auteur s’ingénie à utiliser 
des mots rares, voire plus usités, utilise la forme des mots de l’ancien français, 
peut-être en invente-t-il certains (heureusement ce n’est pas du franc). Le 
lecteur s’en amuse, à moins que cela ne l’agace… C’est la première ébauche de 
la France ! 

Roman 
historique 

 

Spécialiste de l’Egypte ancienne, l’auteur raconte la vie du 1er grand pharaon, 
Thoutmosis III, a qui nous devons, entre autres, Karnak. En petits épisodes, 
aidé par un entourage efficace, il déroule ses bonheurs et malheurs, ses 
problèmes politiques et militaires. Pharaon résout tous les problèmes, il est 
exigent mais soucieux du bien-être de son peuple. Peut-être le dirigent idéal … 

Roman 
historique 

 

Proposé par un abonné, l'ouvrage raconte l’engagement dans la Grande 
Guerre, en aout 1914, d'un jeune de 17 ans ; son amour pour les chevaux et 
l'amitié d'un militaire américain appelé Bison rouge qui lui permettront de 
survivre au conflit. 
Fils d’officier d'artillerie de campagne, l'auteur s'inspire de faits réels pour faire 
découvrir les aventures et les émotions vécues par nos ancêtres, des héros 
souvent oubliés.   

Document 
historique 

 

Avec près de 50 millions de victimes, soit plus du double que la guerre elle-
même, cette pandémie méritait une enquête sérieuse. L’Europe, les Etats -
Unis, le chili, la Russie, et même les iles Samoa furent touchés et très 
probablement la Chine. 
Concernant son origine géographique, plusieurs hypothèses subsistent : une 
base militaire au Kansas, un camp en baie de Somme ou même des travailleurs 
chinois mais surement pas l'Espagne ; en revanche tout le monde s'accorde sur 
l'origine aviaire. 
 Cette catastrophe a été l’occasion de mettre en place des politiques de santé 
publique. 

Economie 

 

Prix Nobel d'économie en 2014, cet ouvrage est désormais disponible en 
poche. Dans ce domaine rébarbatif, l'objectif est de faire comprendre au plus 
grand nombre ce qu'est la science économique, ce qu'est le travail de 
l'économiste et de passer en revue les grandes problématiques de cette 
discipline. Un texte clair et enrichissant pour tous.   

Histoire 

 

Au printemps 1064, plusieurs milliers de chevaliers d'occident franchissent les 
Pyrénées et rejoignent des contingents catalans et aragonais à l'appel du pape 
Alexandre II pour aller combattre l'infidèle. Nous sommes entre croisade et 
reconquista, l'invasion arabe de la péninsule datant de 711. Barbastro est un 
symbole puisque ce fut la première cité musulmane d'Espagne reprise. Il 
faudra attendre 1492 pour que le sud de l'Espagne (Grenade) soit 
définitivement libéré de la présence étrangère. 

Document 

 

Tombé en désuétude, ce pèlerinage international a retrouvé une vigueur 
depuis la fin du siècle dernier avec 278.000 personnes recensées en 2017. A 
pied, à vélo, avec un âne, les jacquets répondent à des motivations variées ce 
qui permet des échanges fructueux.   
L'ouvrage aborde tous les aspects du pèlerinage, religieux, initiatiques, 
touristiques et même politiques en cherchant à démêler le vrai du faux. 
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Cette liqueur digestive est fabriquée à Fécamp(76) dans un palais-usine exubérant.  Alexandre Le Grand (1830-
1898), le bien nommé, a réinventé le breuvage avant de construire l’édifice à la fin du XIXe siècle. Si vous passez 
par là, vous pourrez non seulement visiter mais également déguster…. 
 

 Un rapide historique de la liqueur 
La liqueur aurait été conçue vers 1510 par un moine bénédictin de l’abbaye de Fécamp, Don Bernardo Vincelli, à 
partir de plantes, en partie, herborisées sur le plateau cauchois .Il s’agissait alors d’un élixir de santé, censé être 
un remède à beaucoup de maux. Conservée à l’abbaye de Fécamp, la recette de la liqueur fut perdue pendant les 
temps agités de la Révolution. 
En 1863, Alexandre Le Grand recréera, la recette de la liqueur à partir, dit la légende, d’un grimoire retrouvé dans 

la bibliothèque familiale. 
La liqueur actuelle est basée sur 27 herbes et épices venant des cinq continents parmi 
lesquels l’hysope, l’angélique, la cannelle, le thym, l'amande amère, le safran et l’écorce de 
citron.  L’infusion de ces végétaux dans l’alcool s'effectue pendant deux ans en foudres de 
chêne avant une distillation en alambics de cuivre martelé. 

 Une usine-musée à visiter 
Construit en 1888, par un élève de Violet le Duc, l'édifice, de style néo-gothique et néo-
renaissance, regorge de références à la liqueur, des vitraux aux plafonds, en passant par le 
mobilier et les sculptures. 
L’objectif était d’attirer les visiteurs afin de faire connaitre le produit ; une forme de 
marketing qui a fait ses preuves depuis. Afin de vanter les mérites de son produit à l’export, 
Alexandre Le Grand fera appel aux grands affichistes de l'époque, Mucha, Cappiello. 
Le propriétaire a également ouvert à la visite ses collections privées : des objets d’art sacrés, 
des ferronneries ainsi que des documents rares. 
 Pour l’anecdote, on apprend que jusqu' aux années 60," de jeunes orphelines, sous le regard 

de sœurs en cornette, travaillaient à l'habillage et la décoration des bouteilles ". 

 La création du cocktail B and B 
Plus de 95%de la production est exportée, surtout en Asie du sud-est et aux Etats-Unis ce qui expose laliqueur à la 
contrefaçon ; aussi la bouteille ventrue comporte un tampon de cire rouge. 
Jusque dans les années 1950/60, la liqueur se dégustait, en digestif, après le déjeuner dominical ; puis les 
habitudes de consommation évoluèrent et les ventes régressèrent. 
Bénédictine commercialisa, alors, un cocktail appelé B and B (mélange Bénédictine et Brandy), destiné 
principalement au marché américain. Les normands, de leur côté, imaginèrent la « Bénédictine dégraissée », soit 
un mélange 50/50 Calvados-Bénédictine, un cocktail musclé. 
On peut se contenter de servir la liqueur avec du jus de pamplemousse ou du tonic. 

 Le marché des liqueurs en France 
Intégrée à la société Bacardi-Martini, la Bénédictine avec 3,5 millions de flacons par an fait partie des meilleures 
ventes des liqueurs ; elle vient en quantité après le Grand Marnier, (à cause des crêpes) du groupe Campari et 
devant la Chartreuse de Savoie (1,5 million de bouteilles) et le Cointreau dont le groupe possède également la 
liqueur basque Izarra. 
Précisons que l'abus d'alcool est dangereux pour la santé et doit être consommé avec modération. 
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1 - Peut-on me demander d'ouvrir mon sac lors d'un passage en caisse ? 
 R : Oui, c'est possible ; cependant, seul un agent de sécurité peut inspecter 
votre sac et, avec votre accord, procéder a la fouille.  
 
2 - Peut-on gratuitement gouter les fruits au supermarché ? 
R :    Non, à moins que leur dégustation ne soit proposée par un employé ou 
sur un plateau installé a cet effet. 
 
3 - Si un article est étiqueté à un prix différent de celui affiché sur la 
gondole, quel prix va s'appliquer ? 

R : Il est d'usage de demander au consommateur le prix le plus bas si celui-ci est en rapport avec la valeur du bien. 
 
4 - Peut-on m'imposer un prélèvement automatique pour payer mes factures 
d'eau et d'électricité ? 
R : Non, le prélèvement automatique ne peut être imposé comme unique 
moyen de règlement. L'application de frais pour l'utilisation d'un moyen de 
paiement donné est interdite. 
 
5 - Puis-je cumuler deux complémentaires santés ? 
R : Oui, vous pouvez être couvert deux complémentaires santé mais le cumul 
des remboursements des deux organismes ne pourra être supérieur au 
montant des frais 
engagés. 
 

6 - La clinique est-elle responsable du vol de mes bijoux 
gardés dans ma chambre ?  
R : Non, sauf si la faute de l’établissement est prouvée 
(exemple : vol par un membre du personnel). 
 
7 - Dans un restaurant, des toilettes doivent-elles être 
accessibles aux clients ? 
R : Oui, les établissements recevant du public doivent 
permettre à leurs clients d'accéder facilement aux 
toilettes. 
 
8 - Mon garagiste a effectué des réparations sans mon accord. Dois-je le payer ? 
R : Non, vous n'avez pas à régler des travaux effectués sans votre consentement. 
Toutefois, le garagiste peut retenir le véhicule pour défaut de règlement de la 
facture. 
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LA PAGE D’HUMOUR  
 

Des avis aux  paroissiens 
 
 
Le paroissien est le fidele d'une paroisse, elle-même, 
organisation de base de l'église et le territoire sur lequel 
s'étend la juridiction spirituelle du curé. Des laïcs, 
souvent bénévoles soulagent l'homme d'église de 
diverses charges matérielles et participent également à 
des manifestations diverses. 
  
Quelques avis relevés dans les paroisses 
 

 Jeudi prochain, à cinq heures de l'après-midi, il y 
aura une réunion des mamans. Toutes les dames 
qui souhaiteraient faire partie des mamans sont 
priées de s'adresser au curé. 

  

 Les réunions du groupe de développement de la 
confiance en soi ont lieu tous les vendredis, à vingt 
heures. Prière de rentrer par la porte de derrière.  

 

 Vendredi, à dix-neuf heures, les enfants de 
l'oratoire feront une présentation de l'œuvre 
"d'Hamlet" de Shakespeare, dans la salle 
paroissiale. Toute la communauté est invitée à 
prendre part à cette tragédie ; 

 

 Chères dames, n'oubliez pas la prochaine vente pour 
nos œuvres de charité. 
 C'est une bonne occasion pour vous débarrasser des choses 
inutiles que vous avez chez vous ....  
Amenez vos maris ! 
 

 Sujet de la catéchèse d'aujourd'hui : "Jésus marche sur 
les eaux "   
    Sujet de la catéchèse de demain " A la recherche de Jésus"  
 

 Le chœur des plus de soixante ans va cesser ses 
activités pendant l’été.. Avec les remerciements de toute la 
paroisse. 

 

 Le mois de novembre se terminera par une messe 
chantée par tous les défunts de la paroisse 

 

 Le prix du cours "Prière et jeune " inclut les repas. 
 

 S'il vous plait, placez vos oboles dans l’enveloppe, 
avec les défunts dont vous souhaitez que l'on fasse 
mémoire.  

 

 Mardi soir, il y aura un cassoulet dans la salle paroissiale ; ensuite aura lieu un concert. 
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HUMOUR 
 

Jeux de mots et phrases d’auteurs 

 
 

 

 Des jeux de mots d’un humoriste du siècle dernier 
  

 Tousse pour un, grippe pour tous 

 Ne pas confondre bain de boue et douche assise 

 On ne dit pas verre solitaire, mais monocle 

 En hiver, les durs de la feuille sont oreillons surgelés 

 Mieux vaut tenir le couteau de la main droite que de passer 
l’arme à gauche 

 Mieux vaut avoir un grain qu’être exprès sot 

 Qui ne tente rien ne va pas au camping 

 On ne dit pas baragouine mais café pour filles 

 On n’a jamais vu de camion si terne 

 Les rieurs avec moi, les pas rieurs au tiercé  

 Qui goutte à un chaud lapin peut connaitre l'amour du râble 

 D'une certaine façon, le caviar est du poisson pas né 
 
 

 Quelques phrases d'hommes 
célèbres 

 
A propos du couple 

 Je conviendrais bien volontiers que les femmes nous sont 
supérieures...si cela les dissuadaient de se prétendre nos égales.  

 Si vous êtes un jour traité de parvenu, tenez pour bien certain que 
vous êtes arrivés.  

 Depuis trois ou quatre jours, dans la crainte d'une réconciliation, ils 
évitaient soigneusement tout sujet de dispute. 

 L'optimiste : elle est en retard, c'est qu'elle viendra. 

 Faire des concessions aux femmes ? oui, c'est un point de vue.. mais 
sur un cimetière 

         Sacha Guitry 
 

A propos de la mort 

 J'aurais pu écrire un nième texte sur la peine de mort ; j'ai préféré 
abordé le sujet de façon indirecte... par la chanson. J'ai composé Le 
Gorille... 
         
    Georges Brassens  
 

 Le jour de la mort de Brassens, j'ai pleuré comme un môme ; j'ai 
honte de le dire ... Alors que, c'est curieux, mais le jour de la mort de Tino 
Rossi, j'ai repris deux fois des nouilles. 
         
          Pierre Desproges 
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Depuis la parution du dernier bulletin, nous avons la tristesse d’apprendre la disparition de nombreux Anciens 

de Mobil. Nous prions les familles éprouvées de bien vouloir trouver ici l’expression de notre sympathie 

attristée. 

 

 

    M. Claude PSENICA Retraité   19/01/2018 

M. Jacques RIUDAVETZ Retraité Frontignan 27/01/2018 

M. René FERRANDEZ Retraité Frontignan 04/02/2018 

M. Serge DAVID  Retraité Lillebonne 27/03/2018 

M. henrt VILLAGORDE  Retraité Frontignan 18/04/2018 

M. Noël ROSSI  Retraité Porto Vecchio 06/08/2018 

M. Jean LE FORESTIER  Retraité Castets 10/09/2018 

M. Jean SUBITANI Retraité Frontignan 12/09/2018 

M. André GOYER  Retraité Le Havre 02/09/2018 

M. Georges ROUQUAIROL  Retraité Palavas les Flots 03/10/2018 

M. Emile FRANCOIS  Retraité ND de Gravenchon 06/12/2018 

M. Marc DESMOTTES  Retraité St-Germain-en-Laye 12/12/2018 

M. Jean LESOBRE  Retraité Gif-sur-Yvette 30/12/2018 

M. Jacques PAUTROT Retraité Peymeinade 07/01/2018 

M. Jacques CARRIE Retraité Poussan 23/01/2018 

M. Claude MICHAUD Retraité Le  Pecq 21/02/2018 

M. Eugène BAILLY  Retraité Nantes 19/07/2018 

M. Jacques BARANGER  Retraité Champigny sur Marne 01/09/2018 

M. Gaston FOULC  Retraité Castelsarrasin 27/09/2018 

M. Lucien POUCHIN  Retraité Bolbec 30/09/2018 

M. René FERLUS Retraité Meze 17/10/2018 

M. Pierre CAZAL  Retraité Bastia 04/11/2018 

M. Georges SAINT PIERRE  Retraité Montpellier 03/11/2018 

M. Jacques LEVADOUX  Retraité Frontignan 05/11/2018 

M. Claude BOUNAN  Retraité Annemasse 10/12/2018 

M. Henri GERVAIS  Retraité Bolbec 14/01/2019 

M Pierre GALLUCCI Actif (Rubis) Antilles Françaises 31/12/2019 
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L’organisation de l’Association   

L’organisation 

Les responsables régionaux : 

Alsace-Lorraine Alain Lepage 
8 allée Richard Wagner 

67000  Strasbourg 
03 88 60 41 22 

alainmartine.lepage 

@gmail.com 

Aquitaine-Littoral 
Gilles de 

Monplanet 

74 rue Marceau 

33110  Le Bouscat 

05 57 22 10 36 

06 82 35 41 86 
g2monp@gmail.com  

Bretagne Michel Dufour 
44 Bd Chateaubriand   

35400 St Malo  

02 99 40 51 01 

06 07 72 29 37 

michel.dufour45 

@orange.fr 

Centre-Midi Michel Blanc 
Le Tulipier lieu-dit Peyrignac 

24200  Sarlat 
05 53 29 62 69 

blanc.michel24 

@wanadoo.fr 

Languedoc- 

Roussillon 
Jean-Marie Courtes 

10 Allée du Soleil Couchant 

34670  Baillargues 

04 67 41 10 26 

 
courtesjm@aol.com 

Ile-de-France et 

Nord 
Claude Lanoiselée 133 avenue Mozart 75016 Paris 

01 42 24 47 16 

06 80 85 64 21 

cl.lanoiselee@numéricable.

fr 

Normandie Christiane Bégin 
52 rue d’Ingouville 

76600  Le Havre 
02 35 22 94 00 ch.boivin@orange.fr 

Provence-Alpes-

Côte-d’Azur/ 

Corse 

Poste à pourvoir  
  

Rhône-Alpes Bernard Mourier 
64 rue de la Tête d’Or 

69006  Lyon 

04 78 65 06 67 

06 03 09 34 66 
bf.mourier@wanadoo.fr 

Touraine Poste à pourvoir 
   

Président 

 

 

 

Dominique Fieux 
74 rue Edouard Vaillant  

94450 Limeil Brevannes 
06 07 62 98 83 fieuxdom@gmail.com 

Vice-présidents 

Michel Blanc 
Le Tulipier lieu-dit Peyrignac 

24200 Sarlat 
05 53 29 62 69 

blanc.michel24 

@wanadoo.fr 

Alain Valadier 
56 Chemin des Vallées 

95620 Parmain 
01 34 73 14 89 alain.valadier@laposte.net 

Trésorier  Jean Guertault 
8 rue Condorcet 

78260 Achères 
06 03 02 23 13 jguert@hotmail.com 

Responsable 

Gazette 
Jacky Sampic 

5 rue de la Terminale 

95800 Cergy 
06 02 29 42 31 j.sampic@orange.fr 

Secrétaire Josette Thévenot 
40 rue de la Remise 78420 

Carrières sur Seine  
06 80 66 64 40  jfthevenot@orange.fr 

Chargé de mission Gérard Debéron 
47 rue Nadar 

92500 Rueil Malmaison 
01 47 32 18 39 gdeberon@club-internet.fr 

Secrétaire-adjointe Catherine Bougis 
2 allée Komarov – appt 229 

92000 Nanterre 

01 47 21 19 11 

06 32 04 45 91 cathy.bougis@orange.fr 

Chargé de mission Denis Chauveau 
31 avenue Jeanne 

95600 Eaubonne 
06 52 49 41 53 denis.chauveau@yahoo.fr 

Chargé de mission Gérard Minsat 
74 rue des Tennerolles  92 210 

Saint Cloud 

01 55 57 03 62 

06 02 26 48 15 
minsatg@free.fr 

Relation Esso, site 

internet 

Jean-Pierre 

Flouzat 

29 rue Le Corbusier – 92100 

Boulogne Billancourt 
06 13 31 66 56 

jeanpierre.flouzat@gmail 

.com 

Voyages Sylvie Vézard 
2 voie Florence Arthaud - Res. La 

presqu'île du port - Bat. D - 66140 

Canet en Roussillon. 

06 01 00 50 14 sylvie.vezard66@orange.fr 
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